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□陶玉山

周日下午在农贸市场
购物，看到一家摊位前围着
好多人，有个市民和摊主争
吵了起来。原来，是这个市
民在这里买的银耳有硫磺
熏过的嫌疑，而摊主不但矢
口否认，还说话呛人，才引
发了这场争执。

春节快到了，好多市民
开始采购储备年货，使得农
贸市场的买卖非常火爆。一
些不法商贩利欲熏心，趁机
采购一些存在安全质量问
题的食品甚至是三无产品
经营销售。最近一段时间，

有关部门加强了对超市、大
型商场所售食品的安全检
查监督和抽检，而农贸市场
的监督管理却差一截。

农贸市场是广大市民
购物的重要市场，不能成
为食品安全检查监督的盲
区。建议有关部门抓紧弥补
这个缺憾，加强对农贸市场
食品的检查监督和商品抽
检，对那些经营销售不合格
或来源不明食品的摊贩予以
严肃处理，不能使农贸市场
成为假冒伪劣商品的集中
区。规范农贸市场应有的经
营秩序，通过踏踏实实的
有 效 工 作 和 科 学 监 督 管
理，最大限度地保护我们
市民消费者购买到安全合
格的食品。

户外公益广告应注重品位

农贸市场不能成监管盲区

文化济南不能没了张养浩故居

葛不吐不快

□杨曙明

说起张养浩，多少有些历
史文化知识的济南人，大都知
道他的大名，因为他是济南历
史文化的代表人物。天桥区柳
云社区有处张养浩墓园，早在
1979年，墓园就被列为市级重
点文物保护单位，1995年又被
列为省级重点文物保护单位。
近日有消息称，因为北湖片区
开发改造，与张养浩墓园仅有
一街之隔的张氏故居遗址以及
相邻的云锦池，可能要被拆除、
填平，以便新建楼盘。假如这传
说是真的话，那就让人十分不
解了。

“海右此亭古，济南名士
多”，但当今济南的名人故居及
纪念馆却没有几座，这对历史
文化名城的称号多少有些损
伤。在土生土长的济南历史名
人中，要说名气大的当数辛弃

疾、李清照、张养浩。不过，辛弃
疾和李清照虽然是宋词的代表
人物，但却没有写过有关济南
人文风情的词作，抑或写过但
佚失了，这对济南历史文化
是莫大的遗憾。而张养浩则
不然，他不仅为官清廉，而且
在元曲创作上成就斐然，还
给济南历史文化留下了很多
有名的篇章，作品具有极高
的文化价值。“吾乡山水之胜
名天下”，鉴于张养浩在中国
历史文化中的地位，笔者以
为，对他的故居、墓园，不仅
要在现有的基础上保护好，
而且还应当在此基础上想方
设法利用好。譬如，根据文化
人士的呼声，兴建张养浩纪念
馆等。如此，不仅能提升济南的
文化品位和社会影响，而且还
能为后人传承济南历史文化提
供平台。

经济是社会发展进步的
基础，可要知道，文化是经济
基础中最为重要且不可或缺
的要素。城市建设开发与历

史文化保护，尤其是历史文
物保存，当然有些矛盾，但这
个矛盾完全可以协调好。笔
者前不久曾就历史文化课题
去过杭州。在杭州城里的耶
稣里弄，有处司徒雷登故居
纪念馆。这处故居纪念馆虽
然处在高楼大厦的深层次包
围之中，却至今保存完好，成
为杭州的历史文化名片，成
为耶稣里弄独特的风景。我
想，杭州能如此这般，济南怎
么着也得这般如此吧？

或许张养浩故居那块土
地能值几百万，甚至上千万，
可是要知道，它的土地价值
再高也无法与张养浩故居的
文化价值相比。让我说，北湖
片区在开发改造中，不仅要
保护好张养浩故居、墓园，而
且还应当在“加强”、“拓展”
上做些名垂青史的事，譬如
兴建张养浩济南馆等，因为
这 是 建 设 文 化 济 南 所 必 须
的，但愿张养浩故居遗址能
留存下来。

葛有话明说

□微微

近日，济南市文明办印发
专门通知，启动专项行动，对
整治规范提升户外公益广告
工作进行安排部署。专项行动
将突出创建全国文明城市重
点任务，结合拆违拆临、建绿
透绿等重点工作要求，重点抓
好10类户外公益广告的拆除整
治。

当前，户外公益广告已经
融入我们生活的方方面面，它
们构思巧妙，内容丰富，涵盖
面广，包涵了尊老爱幼、提倡
节俭、珍惜粮食等主题，向广
大市民诠释着勤劳、节俭、向
善、孝老、守礼等传统道德文
化，在无形中影响着人们的道
德价值观，并逐渐影响到社会
经济效益、社会公共文化等各
个方面。

按理说，户外公益广告是
一张展示城市形象、宣传城市

文化的名片，但走在济南的街
头，还是能发现不少问题。有
的内容陈旧过时，画面单调呆
板，缺乏设计感、美感，画面残
破、污损、缺失严重；有的设置
主体不清，管理责任不明，一
定区域内密度过大，规格混
乱，展示载体质量差，制作安
装简陋，存在安全隐患，不符
合长期展示要求；有的则是不
符合公益广告宣传规定的变
相商业广告，群众意见较大，
侵占公共空间，有碍市容市
貌。

户外公益广告的内容体
现出一座城市的品位，设计水
平能够在一定程度上反映出
城市的审美水平和品位格调。
济南的户外公益广告存在同
质化严重和特色不鲜明的问
题，许多广告除了落款变了
变，内容完全一样，有些内容
也不符合城市主题。

户外公益广告不能单纯
从网上下载素材再加工，而是
应该在贴近城市生活的实际
方面下工夫。要在取材上多关

注市民有切肤之感的生活细
节，在表现形式上能与市民形
成互动，少一些枯燥的说教，
多一些温暖的关怀与善意的
提醒，这样才能赢得民众的共
鸣。

有关部门应该认真开展
自查，主动拆除撤换不符合
标准要求的广告。要创意设
计一批思想性、艺术性、观赏
性有机统一的精品力作，运
用新材料、新技术提升展示
水平，力求发挥户外公益广
告贴近社会实际、融入日常
生活、传递文明、引领风尚的
作用。

市民参与的过程也是文
明宣教的过程，有条件的话
可以面向社会、面向高校举
办主题比赛，征集优秀设计
作品，让广大市民参与其中，
大家一起出主意、想点子。通
过挖掘一批能够反映出泉城
特色的户外公益广告作品，
努力将户外公益广告打造为
展示城市形象的一道靓丽文
化风景。

葛百姓建言

□孙葆元

济南的公共自行车在
期盼中终于尘埃落定，要
登临泉城街头了。目前尽
管只限于在历下区交割租
赁，但有了开头，应该会有
一个好的过程。为什么不
说好的结果呢？因为结果
需要全体市民来书写。

公共自行车虽然在其
他 城 市 方 便 着 市 民 的 出
行，但是在济南还是初登
大雅之堂，有好多路要走。
比如市民的习惯，用车人
对自行车的保护，有关部
门对自行车的养护，如何
为租赁者提供性能良好的
车具等等，这里边有租赁
规则的问题，也有使用人
道德的问题，还有个人习
惯适应这一新生事物的问
题。不能把所有不良习惯
考虑太多而止步，也不能
把所有良好的愿望想得毫
无瑕疵而自喜，以后公共
自行车要与我们伴行，它

是我们这个城市最后一公
里的“腿”。

现代城市生活空间局
促，道路局促，住室局促，
很多家庭需要交通工具，置
办了车辆又无处安放。小到
自行车，大到汽车，不买头
疼，头疼无以代步；买也头
疼，头疼无法安置。我们的社
会对于大量交通工具的涌入
则是不限头疼，头疼拥堵；限
也头疼，头疼怨声。公共自行
车是解决这些矛盾的一个
有效手段，它是绿色出行
工具，用时租，不用时还，
缓解了家庭存车的空间，
甚至节约了存车的费用。
这个意义如果被越来越多
的人认同，私家车的保有
量也将减少。公共交通以
无比优越的条件满足人们
的出行需求，或许这是适
合我们这个人口大国的良
策。公共自行车是利民之
举，是环保之举，希望能出
现一批志愿者，像爱护自
己的车子一样，给自行车
加点油，损坏了修一修，弄
脏了擦一擦，让利民的东
西恒久远。

让利民的东西恒久远

葛有么说么
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